ОКОНЧАНИЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ МУЖСКОГО РОДА
III СКЛОНЕНИЯ В ИМЕНИТЕЛЬНОМ ПАДЕЖЕ И МОДЕЛИ
ИХ ПЕРЕХОДА К РОДИТЕЛЬНОМУ ПАДЕЖУ

Окончания существительных мужского
Рода III склонения в Nominatīvus Singulāris
И варианты этих окончаний в Genetīvus Singulāris.
Исключения из обычных моделей окончаний
Существительных мужского рода
Окончания существительных мужского рода III склонения можно 
сгруппировать с учётом гласного этих окончаний на две подгруппы: 
1) три окончания с гласным -е;
2) три окончания с гласным -о.
	Окончание в Nominativus
	Окончание в Genetivus
	Пример
	Исключение

	-er
	-eris
-eris
-tris
	trochanter, ēris m вертел; vomer, ěris m сошник; venter, tris m 1) брюхо,  живот; 2) брюшко  (мышцы)
	cadāver, ěris n труп
tuber, ěris n бугор
gaster, tris f желудок
mater, tris f 1) мать;
2) мозговая оболочка

	-es
	-edis
-etis
-etis
	stapes, ědis m стремя
paries, ětis m стенка
herpes, ētis m герпес,
лишай
	

	-ex
	icis
	Apex, icis m верхушка
	Lex, legis f закон

	-o
	-inis
-onis
	Homo, inis m человек
Pulmo, onis m легкое
	

	-or
	-oris
	Aequator, oris m экватор
Humor, oris m влага
	Arbor, oris f дерево, древо
Cor, cordis n сердце

	-os
	-oris
	Flos, floris m цветок
	os, oris n рот
os, ossis n кость


NB! Существительное mater, tris f в анатомической терминологии в сочетании с прилагательным занимает второе место: dura mater encephăli – твёрдая (durus, a, um – твёрдый) оболочка  головного мозга; pia mater spinālis – мягкая (pius, a, um – мягкий) оболочка cпинного мозга
Окончания существительных женского
Рода в nominatīvus singulāris и варианты этих
Окончаний в genetīvus singulāris. Исключения
Из обычных моделей окончаний женского рода
Окончания существительных женского рода III склонения – самые многочисленные по сравнению с окончаниями мужского и среднего рода. Соответственно, у этих существительных много отступлений от обычных моделей перехода к родительному падежу и отличий в роде при сохранении нормативной модели в окончаниях именительного и родительного падежей. Обычно их группируют следующим образом: -do, -go, -io; гласный + s (кроме неравносложных существительных на -es мужского рода); согласный + s; гласный + x (кроме неравносложных существительных на -ex мужского рода); гласный + -c, -l, -x.
	Окончание
в Nominativus
	Окончание
в Genetivus
	Пример
	Исключение

	-do
	-inis
	Longitude, inis f длина
	Tendo, inis m сухожилие

	-go
	-inis
	Cartilage, inis f хрящ
	Margo, inis m край

	-io
	-onis
	Articulation, onis f сустав
	Turio, onis m почка (сосны)

	-as
	-atis
	Cavitas, atis f 
	Atlas, antis m атлант, 1-й шейный позвонок; pancreas, atis n поджелудочная железа; vas, vasis n сосуд; sulfas, atis m сульфат (все анионы на –as)

	-es
	-is (равносложные)
	Compages, is f соединение (костей и зрящей грудной клетки)
	

	-is
	-is (равносложные)
	cutis, is f кожа
	axis, is m 1) 2-й шейный 
(осевой) позвонок; 
2) ось;
canālis, is m канал;
mensis, is m месяц; 
unguis, is m ноготь;
vermis, is m червь

	-is
	-idis (неравносложные)
	iris, ĭdis f радужная 
оболочка глаза
	оболочка глаза
pulvis, ěris m порошок; 
sanguis, ĭnis m кровь; 
sulfis, ītis m (все анионы на -is)

	-us
	-ūdis
-ūtis
	ncus, ūdis f наковальня; senectus, ūtis f старость
	

	согл. + s
	cогл. + tis
	frons, frontis f лоб
mens, mentis f дух, 
сознание
pars, partis f часть
	adeps, ĭpis m жир;
dens, dentis m зуб;
hydrops, ōpis m водянка; 
mons, montis m возвышение; 
pons, pontis m мост

	гласн. + x
(кроме -ex)
	гласн. + cis
	pax, pacis f мир
nux, nucis f орех
appendix, ĭcis f
аппендикс, привесок, 
отросток 
vox, vocis f голос, 
звук
	anthrax,ăcis m сибирская  язва; calix, ĭcis m чашка  (почечная);
coccyx, ȳgis m копчик;
fornix, ĭcis m свод; 
hallux, ūcis m большой 
палец стопы;
thorax, ācis m грудная 
клетка

	cогл. + x
	cогл. + cis
согл. + gis
	falx, falcis f серп
phalanx, ngis f фаланга
	larynx, ngis m гортань; 
pharynx, ngis m глотка
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